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SALUDO DEL PRESIDENTE
BernaBé arrieta Villareal

Queridos amigos:

Comenzaba el saludo del boletín del  pasado mes de diciembre de 2011 con los 
últimos párrafos de la Constitución de Cádiz, cuyo bicentenario se ha cumplido 
este año. Como ya sois sabedores, además de contar con más información al 
respecto  en otras secciones de éste y anteriores boletines publicados durante 
este año 2012, desde la Junta hemos querido poner un broche de oro a la 
figura de Manuel García Herreros con una serie de actividades (edición de un 
libro, ciclo de conferencias, ruta teatralizada en San Román de Cameros) y con 
el contacto con diversas instituciones (Ayuntamientos de Logroño y de Cádiz, 
Gobierno de La Rioja, Parlamento de La Rioja y Congreso de los Diputados del 
Reino de España). Fruto de estas relaciones ya se ha logrado que una plaza de 
Logroño lleve el nombre de Manuel García Herreros, permaneciendo el resto 
de demandas en un compás de espera. En breve, un panel sobre su vida y obra 
será colgado en la galería de riojanos ilustres de la Casa de la Emigración de 
Torrecilla en Cameros; también se colocará una placa en la casa que habitó en 
su época gaditana cuando la agenda de ese Consistorio lo permita; y quedamos 
a la espera del reconocimiento a toda su labor por parte del Congreso de los 
Diputados. En estos dos últimos casos viene bien el dicho de “las cosas de 
palacio van despacio...”, pero tenemos la esperanza de conseguirlo. Y con todo 
esto se cerraría un capítulo sobre este sanromaneño, aunque no descartamos 
que tenga lugar alguna otra actuación ya prevista en torno a su figura.

Por lo tanto, es hora de abordar nuevos proyectos o retomar otros que están 
parados. Para los que no acudisteis a la última Asamblea General os invito a 
leer el acta de la misma publicada en este boletín, puesto que en ella aparecen 
todos esos planes. Además es de obligada lectura para poder aprobarla 
en la siguiente Asamblea. Algunos de estos proyectos ya están en marcha 
aprovechando el trabajo realizado por Marta Iglesias, y subvencionado por el 
Servicio Riojano de Empleo en su mayor parte, durante los meses de agosto, 
septiembre y octubre de este año.

En otro orden de cosas decir que en la actualidad, la Junta Directiva de la A. 
S. R. está formada por nueve socios, los mismos que el año anterior salvo 
Itzíar que decidió dejarla por causas personales. Aprovecho estas líneas para 
agradecerle el trabajo desarrollado durante el año que estuvo con nosotros. 
Como ya comenté en la Asamblea de agosto pasado, es buena la rotación de 
personas dentro de la Junta porque ello implica siempre un aporte de ideas 
frescas. Os animo desde aquí a que os planteéis el poder entrar en la misma 
algún día.  Además si echáramos un vistazo a la pirámide de edad de nuestra 
Asociación, nos daríamos cuenta de que necesitamos savia joven. Debemos 
animar a todos esos jóvenes cercanos a la A. S. R. y a San Román de Cameros 
a que formen parte de nuestra Asociación.
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Otra novedad dentro la actual Junta Directiva es que Araceli ha decidido dejar 
el cargo de Secretaria de la A. S. R. por motivos personales, sustituyéndole en 
el mismo Chus.  Me gustaría destacar la gran labor en el cargo desarrollada 
por la primera y dar ánimos en su nuevo cometido a la segunda, que seguro 
que cumplirá a la perfección. Ambas llevan ya una larga trayectoria dentro de 
la Junta.

Para terminar podemos realizar un ejercicio de imaginación y soñar como si 
estuviéramos en la fábrica de los sueños del anuncio telesivo de la lotería de 
Navidad. Soñar con un año 2013 sin más recortes, con aumento del empleo, 
con alto crecimiento económico, sin crispación social, sin violencia, sin hambre 
y pobreza… en fin, soñar es gratis y placentero. Mantengamos la ilusión de que 
todos nuestros sueños se hagan realidad.

Asimismo, de parte de la Junta Directiva desearos a todos una Feliz Navidad 
con los vuestros y que el año próximo nos depare a todos aquello que cantaba 
Cristina y los Stop en el año 1967: salud, dinero y amor, cada cual en el orden 
que prefiera.

Y si nos vemos, que sea en San Román.

Un fuerte abrazo.
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Junta de la a.S.r.

ASOCIACIÓN

ACTA DE LA XXXVII ASAMBLEA GENERAL DE LA A.S.R.

Siendo el día 11 de agosto de 2012, a las 19,30 horas en segunda convocatoria 
en la Sala de Cultura de San Román de Cameros, sede de la A.S.R., según el 
orden del día comunicado a los socios en boletín nº 84. 

1º SALUDO DEL PRESIDENTE.

Leído por el Presidente Bernabé Arrieta:
Queridos socios asistentes y representados:
Este año tenía previstos dos saludos, dependiendo de la afluencia de socios en 
primera y segunda convocatoria; siempre hay que contar con un plan B para 
cualquier ocasión en esta vida. Una vez comenzada la Asamblea, y observando 
el aforo de la misma, me decanto por el que había preparado como primera 
opción, quizás el más previsible de ambos. Aunque tiendo a ser optimista por 
naturaleza, las palabras de este saludo estaban preparadas teniendo en cuenta 
una asistencia de socios como la de todos los años, es decir, más o menos 
los de siempre, los que aquí estamos. Las Asambleas de cualquier Asociación 
Cultural, como es la de San Román de Cameros, cada vez se parecen más a 
cualquier junta anual de vecinos de un inmueble; siempre se ven las mismas 
caras salvo cuando hay que tratar algún tema de derramas. Quizás haya que 
poner en el orden del día de la próxima Asamblea un aumento en la cuota del 
socio, que por otro lado, lleva muchos años siendo la misma.

Pero hoy, todos los presentes hemos venido con interés. El objeto de habernos 
reunido en esta sala de cultura, como cada año, es para recordar lo que ha 
pasado durante el último, todas esas actividades que hemos desarrollado, y 
para comentar lo que nos deparará el venidero, todos esos proyectos de futuro. 
Además es siempre una buena ocasión para obtener respuesta a las dudas que 
puedan haber surgido y para censurar los errores que haya podido cometer 
la Junta Directiva del momento. Pero sobre todo es la ocasión óptima para 
participar en el devenir de nuestra Asociación. Es sin duda, la Asamblea General, 
la representación máxima de la A.S.R.; de ahí la importancia de la misma.

Dentro de un rato, el tesorero nos desglosará el estado actual de cuentas, 
el dinero que tenemos en el banco, que no sé si en los tiempos que corren 
sería mejor tenerlo debajo del colchón; pero el verdadero patrimonio de esta 
Asociación no es otro que el humano. Sobrepasamos desde hace algunos años 
los 300 socios, pero si trazáramos una pirámide de edad, nos daríamos cuenta 
que la base es mucho más estrecha que la punta de la misma, señal sine 
qua non de que necesitamos savia joven. Intentemos animar a esa gente joven 
cercana a la A.S.R. a que entre a formar parte de la misma.
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Para terminar me gustaría felicitar a todos aquéllos que en este último año, 
tanto desde dentro como desde fuera de la Asociación, han trabajado por y para 
la misma y en especial a los miembros de la actual Junta Directiva.

Y desde aquí, animaros a todos a formar parte de esta Junta, tanto a los que 
nunca habéis estado en ella como a los que ya habéis pertenecido en alguna 
ocasión a la misma. Siempre es buena la rotación y el aporte de ideas frescas. 
Pero es necesario recordar una cosa: el pertenecer a la Junta Directiva de la 
A.S.R. implica trabajar más que si no pertenecieras a la misma, algo similar a 
lo que siempre se ha dicho de la mujer del César, pero dicho al revés: “además 
de parecerlo tiene que serlo”.

2º APROBACIÓN DEL ACTA DE LA ASAMBLEA ANTERIOR.

Se aprueba por unanimidad.

3º MEMORIA DE ACTIVIDADES.

Leída por el Vicepresidente Chema García. (Se adjunta en este mismo boletín)

ASOCIACIÓN
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4º ESTADO DE CUENTAS. 
    Lee el Tesorero, Alejandro Sáenz Serrano. 
   - Saldo a 30 de junio de 2011: 28.946,82€.
   - Saldo a 30 de junio de 2012: 22.233,31€.
 - Previsión de ingresos y gastos para el ejercicio junio 2012- junio 2013:

   Ingresos (expresados en euros €):           
     Cuotas de los socios   5.148
     Lotería venta recargo   4.571
     Resto subvención S.R.E. (2011)  1.072
     Ayuntamiento San Román  1.420
     Subvención guías      500
     Subvención S.R.E. (2012)  2.668
    Comida día socio      808
     Moraga     2.700
   Gastos (expresados en euros):           
     Comida de socios   1.386
     Concurso de pintura   1.200
     Nómina Marta    2.300
     Seguros sociales Marta      800
     Boletines    2.630
    Moraga     2.700
     Partidos de Pelota   1.200
     Pago cuota asociaciones      300
     Tomo III Camero Viejo   2.800
     Correo        900
     Música Día del socio      300
     Charangas    1.400
     Varios        500

También comunica que se ha adquirido ya la lotería de Navidad (nº 60.097). Ya 
está sellada en parte para repartir a los socios.

5º PROYECTOS DE FUTURO.
Aprovechar en varios proyectos de futuro el trabajo a desarrollar por Marta
Iglesias, que estará con nosotros desde el 1 de agosto al 31 de octubre.

 - Optimización en cuanto a diseño y manejo de la página web.
 - Señalización y cartelería de las rutas naturales: Dehesa de San Román 
   hayedo de Santa María y ruta de los dólmenes (Chozo blanco).
 - Dar más difusión al uso de las tejeras en general y de la de Velilla en 
   particular. Realizar dos trípticos.
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 - Publicación del III tomo del Camero Viejo. Ya se cuenta con presupuestos  
  estando a la espera de una posible subvención de la Consejería de 
   Cultura.
 - Realizar un retrato de Manuel García Herreros que sirva para el panel  
   que va a colocar el Gobierno de la Rioja en la galería de Riojanos Ilustres 
  de la Casa de la Emigración de Torrecilla en Cameros. Se han pedido 
   presupuestos siendo todos ellos muy elevados en cuanto a precio por lo 
   que se buscarán otros retratistas más baratos.
 - Veredas con la colaboración del pueblo.
 - Rehabilitación de la ermita del Carmen: Se comenta que la falta de 
    exclusiva para la ermita.
 - Sobre el proyecto “San Román en la memoria” comenta el Presidente 
  que existen algunas fichas de casas ya realizadas pero que queda la 
   elaboración de la mayoría de las mismas. La información ya está recopilada 
    y tan sólo queda ordenarla y plasmarla. Pide disculpas por el retraso ya  
   que esta labor es competencia suya pues todas las notas manuscritas de 
   cada casa fueron tomadas por él en su día y en estos momentos no tiene 
  tiempo material para seguir con el asunto. No obstante, al tratarse de un 
  proyecto sin caducidad inmediata, se intentará retomar lo antes posible.

6º RENOVACIÓN DE LA JUNTA DIRECTIVA.

El Presidente anima y pregunta si existe algún socio que quiera entrar a formar 
parte de la misma. Ninguno de los socios presentes en la sala manifiesta su 
interés por formar parte de la nueva Junta. Itzíar Mintiaga manifiesta su decisión 
de abandonar la actual Junta Directiva por problemas familiares.

Todos los miembros de la misma que terminan cargo este año (Bernabé Arrieta, 
Manolo García, Mª Jesús Íñiguez, Óscar Santolaya y Félix Sanz) manifiestan su 
intención de renovar por otros dos años, tal y como fijan los estatutos de la A.S.R.

Se realiza el recuento de socios con derecho a voto:
     - Asistentes: 33 socios incluidos 9 miembros presentes de la Junta 
    saliente.
  - Delegaciones de voto: 14.
   - Total de socios con derecho a voto: 47.

Se procede a la votación (46 votos y una abstención) quedando el escrutinio 
como sigue:

 - Félix Sanz: 43 votos.
 - Bernabé Arrieta: 41 votos.
 - Óscar Santolaya: 40 votos.
 - Mª Jesús Íñiguez: 37 votos.
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 - Manolo García: 34 votos.
 - Pilar Marín: 8 votos.
 - José Antonio Navarro: 8 votos.
 - Presen Lasanta: 6 votos.
 - Rafael Tabernero: 6 votos.
 - Miguel Ángel Santolaya: 5 votos.
 - Alejandro Malanda: 5 votos.
 - Otros socios con valores inferiores a los 5 votos.

Salvo los votados pertenecientes a la Junta Directiva, el resto renuncia a formar parte 
de la misma, por lo que la actual Junta estará formada por nueve miembros.

7º RUEGOS Y PREGUNTAS.

- Presen Lasanta comenta que el barandado de madera de la solana del museo de 
las Escuelas se encuentra muy seco y algo deteriorado. Óscar Santolaya responde 
que el Ayuntamiento ha solicitado una subvención donde está previsto su arreglo.

- Fernando Muñoz pregunta dónde está el cocodrilo fósil de Vadillos. Se preguntará 
a Inmaculada Alonso de Medina por si puede averiguar algo.

- César Santolaya comenta que para dar continuidad a lo trabajado durante estos  
últimos años sobre el personaje de Manuel García Herreros, sería bueno que 
estuviera presente en el pueblo mediante un busto que le recuerde. Se responde 
por parte de la Junta que se pedirán presupuestos.

- César Santolaya pide que se delegue más en los socios para trabajos de la 
Asociación, y que se solicite por parte de la Junta de manera individual su 
colaboración.

- Elvira Vallejo cree interesante que se siga realizando el concurso de fotografía por 
la repercusión que tiene para el pueblo, así como el establecer menos categorías 
de premios. Comenta Bernabé Arrieta al respecto que dicho concurso tiene 
carácter bianual y que se seguirá convocando.

- Miguel Ángel Santolaya comenta que la entrada del pueblo por la carretera 
presenta un aspecto muy feo con respecto al entorno y resto de la población.

- Manolo García comenta que el final de la cuesta que discurre por uno de los 
laterales de la iglesia (única calle existente con empedrado antiguo) está muy 
peligroso, sobre todo de noche y que sería conveniente colocar una barandilla.

Y sin más asuntos que tratar se levanta la sesión a las 21,15 horas del día 11 
de agosto de 2012.
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MEMORIA DE ACTIVIDADES DE LA A.S.R.
AGOSTO 2011- 2012

PUBLICACIONES 
- BOLETINES: Se han publicado tres números, 82, 83 y 84
- CALENDARIOS con fotografías del concurso del año 2011 y otras cedidas por 
socios. La ASR realizó la maquetación del mismo y el Ayuntamiento se encargó 
de la edición. El precio de venta de la unidad fue a 3€ para el Ayuntamiento.
- GUÍA DE SAN ROMÁN: 2.000 ejemplares de 24 páginas, con textos basados 
en la anterior y fotografías en color. Subvención de 500€ por la Dirección 
General de Turismo. Se envió a cada socio un ejemplar de la misma. Se ha 
repartido gratuitamente a las Instituciones. El resto está a la venta al precio de 
1€/unidad.
- LIBRO “Manuel García Herreros: Un liberal camerano en las Cortes de Cádiz”: 
Se han editado 500 ejemplares. El Ayuntamiento de San Román subvencionó el 
mismo con 500€.
- III tomo Camero Viejo, la Junta aprobó su publicación, estando a la espera que 
se produzca dentro de este año.

HOMENAJE A LA 1ª JUNTA DIRECTIVA 
Tuvo lugar el 22 de enero pasado, con motivo de San Sebastián, a las 12,30 h. 
en la Sala de Cultura. Se abrió con una discurso del Presidente, Bernabé Arrieta, 
recordando la historia de nuestra A.S.R. desde sus inicios. 
Se entregó una orla a cada uno de los miembros de esa Junta (en nombre de 
los fallecidos o ausentes lo recogieron sus familiares más próximos): Presidente: 
Luis García Domínguez; Vicepresidente: Manuel García García; Tesorero: Alfredo 
Santolaya Santolaya; Secretario: José Luis Moreno Martínez; Vocales: Felipe 
Calvo Barreras,  Rafael Navarro González, Francisco Moreno Lería, Pablo Tejada 
Íñiguez, Román Lasanta Guridi y Jacinto Calvo Ulecia. 
Siguió un vino español en el Museo de las Escuelas. 

RUTA DE LA TEJERA 
Está señalizada. Se han colocado dos atriles (uno en la encina hendida y otro 
en el roble seco) y cartel informativo en la carretera al lado del acceso a Velilla. 
Se colocan asimismo 5 paneles correspondientes a estos atriles y a los 2 ya 
existentes. La Dirección General de Turismo nos ha concedido una subvención 
del 90% de la actuación. Está pendiente el vallado de la misma por parte de la 
Consejería de Medio Ambiente.

PLATAFORMA MANUEL GARCÍA HERREROS
Además del libro mencionado, se han pronunciado tres conferencias en Logroño. 
El 22 de marzo en el Ateneo Riojano fue la presentación del libro por sus autores 
(Rebeca Viguera y Ernesto Reinares); el 8 de mayo, en la Sala Ibercaja, Marcelino 
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Izquierdo (periodista) disertó sobre “Riojanos contra  la Inquisición”; y el 24 de 
mayo, en el Ateneo, la última conferencia impartida por Miguel A. Fernández: 
“Un riojano en los albores del Constitucionalismo español”.
Se realizaron las gestiones y reservas hoteleras para el viaje a Cádiz, previsto del 
16 al 20 de septiembre, pero se desechó por el escaso número de solicitudes, 
además que el objeto del viaje: poner una placa conmemorativa de este personaje 
en Cádiz, lo va a realizar el Consistorio de esta ciudad en colaboración con las 
Instituciones riojanas. 
El 21 de julio, sábado, a las 19 horas tuvo lugar una recreación teatral con 
numerosos participantes, unas 27 personas, aficionados, todos ellos de San 
Román, por las calles de nuestro pueblo; con ambientación musical y canciones. 
Se leyeron textos de los discursos más significativos de M.Gª. Herreros en su 
época de diputado en las Cortes de Cádiz. 
El Ayuntamiento de Logroño ha aprobado poner el nombre del ilustre prócer a 
una plaza próxima al Ayuntamiento, delimitada por la Avda. de la Constitución y 
las calles Congreso y Senado.
Se ha gestionado la inclusión de un panel de M.G.H., junto con otros personajes 
de San Román, en la galería de Riojanos Ilustres del Museo de la Emigración de 
Torrecilla en Cameros. 

MORAGA 
En esta edición se ha ampliado a 2 días.
El sábado 18 de febrero matanza en la plaza del Olmo a cargo del matarife, 
Casimiro, de Ribafrecha. Durante el sacrificio del animal se realizaron actividades 
infantiles. Se repartieron pastas y moscatel, y después, migas en la carretera 
para todo el público. La comida con productos del cerdo tuvo lugar en el local de 
La Peña. El pregón corrió a cargo de Mª. Jesús Íñiguez e Itzíar Mintiaga.
Al día siguiente, domingo, volvió el matarife para realizar el despiece del cerdo y 
se preparó un menú a base de garbanzos con berza.

Primito en la Plaza
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UTILIZACIÓN MATERIAL DE LA A.S.R.
Se han aprobado unas normas de obligado cumplimento en caso de cesión del 
material como sillas y mesas: se deberá registrar en un cuaderno el material 
solicitado por los socios y vecinos del pueblo y pedir una fianza, con devolución o 
no, dependiendo del material solicitado en concepto de depósito, para personas 
u organismos ajenos a San Román de Cameros. 

SAN ROMÁN EN LA MEMORIA 
Se ha renovado el corcho del Centro Social con nuevas fotografías.

DÍA DEL ARBOL
Por segundo año consecutivo, se celebró el fin de semana del 17 y 18 de marzo. 
Se plantaron diversas especies arbóreas debajo del Calvario y se realizaron 
actividades infantiles.
El sábado hubo una charla y chocolatada para todo el público; el domingo, 
plantación con almuerzo de naranja y chocolate y un recorrido degustando 
pinchos (previo pago) por los bares del pueblo.

SUBVENCIONES:

- SERVICIO RIOJANO DE EMPLEO
Se contrató a Marta Iglesias por un periodo de 6 meses que finalizó el 11 de 
noviembre. Ha sido sufragado por el S.R.E. en 5.363,46€ y por la A.S.R. en 
913€. Esta persona ha llevado a cabo las salidas a la naturaleza para conocer 
las plantas los fines de semana de junio 2011, la maquetación de la guía y 
calendario, el tratamiento del concurso de fotografía de 2011, elaboración de 
numerosos carteles de actividades de la A.S.R., etc. También fue la encargada 
de abrir el museo de las Escuelas para la exposición de pintura y la proyección 
de fotografías, así como otras labores de orden administrativo. 
En fechas recientes han aprobado otra subvención para 3 meses, será la misma 
persona. La A.S.R. financiaría el 10% del contrato. 
Se ha concedido por parte del LEADER ayuda para la rehabilitación del albergue. 
Es un proyecto que promueve el Ayuntamiento y solicita la A.S.R.

- Dirección General de Turismo: nos ha concedido y pagado 1.928,28€ de la 
señalización de la ruta de la Tejera de Velilla y 500€ de la guía de San Román, 
éstos últimos aún pendientes de cobro. 

- Dirección General de Cultura: Concedidos 657,60€ por la edición de tres 
boletines. Hasta la fecha de hoy no han salido subvenciones de esta Dirección 
General para el 2012.
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EXPOSICIONES
La celebrada en agosto de 2011, con 
cuadros de pintura y fotografías de los 
concursos convocados por la A.S.R. en 
el Museo de la Escuela
Del 4 al 24 julio de 2012 en la Sala 
Ibercaja de Logroño, calle San Antón, con 
cuadros de nuestra propiedad y otros 
autores que han pintado nuestro pueblo. 
En la inauguración hubo un vino español y 
estuvieron presentes el D. G. de Cultura, 
la Directora del Centro Cultural Ibercaja, 
y la Alcaldesa de San Román. 
Se proyectó un bucle con fotografías de S. 
Román y paneles explicativos. Ha tenido 
buena acogida, unas 800 personas. Se 
ha aprovechado para la difusión y venta de 
nuestras publicaciones (libros y guía).
Del 1 al 15 agosto de 2012, en la 
Escuela de abajo tiene lugar la exposición 
itinerante sobre fotografías de Folclore 
riojano cedida por la Consejería de 
Presidencia del Gobierno de La Rioja.

VENTA DE CUADROS PROPIEDAD DE LA A.S.R.
Se han vendidos cuadros propiedad de la A.S.R. Salvo los primeros premios de 
todas las ediciones, los cuadros siguen a la venta. 

LOTERÍA 
Las participaciones han sido de 5€ (más fácil su venta). Se jugaron 24.000€ 

con un beneficio de 4.571€ en el nº 79.076. 

ACTIVIDADES MENSUALES
La Junta, en sesión de 21 de enero de 2012, decidió realizar actividades 
mensuales con el fin de animar el pueblo y que suban más personas, para ello 
se envía por correo a los socios el programa de las mismas.

MARCHA PARA CONOCER LA FLORA DE SAN ROMÁN
El domingo 13 de mayo de 2012 tuvo lugar una excursión por la dehesa de San 
Román, y hayedo de Santa María para observa la flora del momento.
Fue conducida por Marta Iglesias.

ASOCIACIÓN
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DÍA DEL SOCIO
Tuvo lugar el 22 de julio de 2012: Misa por los difuntos del año a las 12 h. 
Seguido de un concierto en el Herrán a cargo de Bandaluse Big Band, de la 
escuela Piccolo y Saxo de Logroño. Comida elaborada por la Casa de Valencia. 
Precio del menú: 15€ los socios, 18€ los no socios y niños 8€. Entremeses, 
fideuá, carrilleras al vino, pastel de chocolate, vino, agua, pan, café y licores. 
Sobremesa amenizada por la misma orquesta.  

SEMANA CULTURAL
En el mes de agosto, a las 19 horas. 
El día 9, jueves, cata de vinos a cargo de Bernabé Arrieta: “Nubes y vino hacen 
camino”.
El día 13, lunes, conferencia a cargo de Jesús Laría: ”Futuro de los montes de 
Cameros”. 
El día 14, martes, recital de poesía a cargo del  grupo “A TEMPORE” en el 
pórtico de la iglesia de la Asunción.

CONCURSOS
Se mantiene el de pintura, que fue el día 28 de julio. Participaron 15 pintores. 
El Jurado estuvo formado por Taquio Uzqueda y Santiago Urizarna, pintores y 
José Antonio Aguado, pintor y galerista.
1º Premio para Raúl Gil Rodríguez: 600€. 2º Premio para Esteban Oroz Aizpún: 
400€ y 3º para Jon Idígoras Mugarza con 200€. 
Se decide no convocar el de Investigación.

CAMPUS DE TENIS AGOSTO 2011
Impartido por Eduardo del Río.

PARTIDOS DE PELOTA
- Domingo 17 de junio de 2012 a las 17,30 h. (400€):
  1º partido: Cordón y Mateo contra Tudelilla y Boyano.
  2º partido: Cordón y Marín contra Calvo y Sánchez.
- Miércoles 15 de agosto de 2012 a las 18,00 h. (800€):
  1º partido: Alba y Fran contra Pizarrín y Gonzalo.
  2º partido: Jóvenes promesas de la Federación Riojana de Pelota.
  3º partido: Garatea y Trapero contra Capellán II y Nicolás.

CHARANGAS FIESTAS 
En junio, para el cobro de los ramos y la procesión, así como en la fiesta de 
agosto acompañando a la procesión y amenizando el vermut se contrata a la 
Banda Doctor Pío. 
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RELACIONES CON OTRAS INSTITUCIONES 
- Con el Ayuntamiento de San Román.
- Con el Ayuntamiento de Logroño para poner el nombre de M.G.H. a una plaza.
- Con el Ayuntamiento de Cádiz.
- Con la Universidad de La Rioja dentro de la Plataforma M.G.H.
- Con el IER para gestionar la relaciones con Cádiz 2012.
- Con la Consejería de Cultura del Gobierno de la Rioja para tratar asuntos de 
carácter cultural y otros relacionados con M.G.H.

ERMITA DEL CARMEN
Se han comprado tejas del antiguo cuartel de la Guardia Civil de Logroño por 
400€ para la reposición del tejado de la ermita y otros usos futuros. Existe 
la previsión de realizar un estudio para el  arreglo del campanillo y otras 
necesidades de la misma.
CUENTAS BANCARIAS
Se cancela la cuenta que se abrió en octubre en la Caja de Ahorros de Navarra 
(Banca Cívica). 

BAJAS DE SOCIOS (4)
Voluntaria: Pilar Ladrero García.
Fallecimientos: Araceli Martínez Fernández, Mª Paz García Sáenz y Emilia 
Martínez Íñiguez.

ALTAS DE SOCIOS (10)
Rosa Mª. Martínez Ruiz, Joaquín Calderón Herreros, Hilda Cárdenas, Mª del 
Carmen Redondo, Antonio Santolaya Cuesta, Augusto Vidal, Isabel Moreno 
Lagunilla, Eloy Moreno Lagunilla, Pedro Sáenz Regalado y Marta Abenza.
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INAUGURACIÓN DE LA PLAZA MANUEL GARCÍA HERREROS Y 
RECEPCIÓN EN EL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS DE MADRID

Con oportunidad de la conmemoración del trigésimo cuarto aniversario de la 
Constitución española de 1978, han tenido lugar en torno a la figura de Manuel 
García Herreros una serie de actos con el objeto de reivindicar su figura.

El 16 de mayo de este año, la Junta 
de Gobierno Local del Ayuntamiento 
de Logroño acuerda denominar 
“Plaza Manuel García Herreros” 
al espacio público delimitado por 
la avenida de la Constitución y las 
calles Congreso y Senado. Se trata 
de dos plazas, una más grande que 
otra, ubicadas en la parte norte del 
Ayuntamiento. Ni que decir tiene 
que nos hubiera gustado contar con 
un espacio más amplio y concurrido 
dedicado a nuestro insigne paisano, 
pero hay que reconocer que la 
decisión del Consistorio logroñés 
está fundamentada, teniendo 
en cuenta el entorno y la labor 
desarrollada en su tiempo por el 
personaje.

El martes 4 de diciembre a las 10,30 h., con amenaza de lluvia y viento moderado 
del norte, nos dimos cita en ese espacio unos cuantos socios y allegados a 
nuestra Asociación. Algún que otro concejal se sorprendió de la numerosa 
presencia de personas en el acto. Puntual a la cita acudió la alcaldesa de 
Logroño, Cuca Gamarra, para proceder a destapar una placa, bajo la bandera 
de Logroño, donde finalmente puede leerse: Plaza Manuel García Herreros. 
Es de destacar que un Ayuntamiento dedique una plaza a una persona que ni 
nació en esa ciudad ni tuvo vinculación alguna con la misma; se da importancia 
y sentido, por tanto, a su legado. Además, podría entreverse un reconocimiento 
implícito en este acto, a todos aquéllos que, sobre todo, en la segunda mitad 
del siglo XX, abandonaron San Román de Cameros y otros pueblos y aldeas 
del Camero Viejo, para asentarse en Logroño y participar en el desarrollo y 
crecimiento de la ciudad, a semejanza de aquéllos que, otrora, buscaron las 
Américas para hacer fortuna.

ASOCIACIÓN
BernaBé arrieta Villareal

*fotografía de Federico Soldevilla.
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Al día siguiente, 5 de diciembre, una representación de la Asociación “Amigos 
de San Román de Cameros” formada por once socios de la misma, a la que se 
unieron dos más en Madrid, realizamos un viaje relámpago en el día para ser 
recibidos a las 13,00 h. en el Congreso de los Diputados por su Presidente 
Jesús Posada. Esta recepción surge de una reunión previa en noviembre con el 
Presidente del Parlamento de La Rioja, José Ignacio Ceniceros, en la que se le 
insta a trasladar al Presidente del Congreso los deseos de nuestra Asociación de 
que se coloque en esa Institución una reseña o placa además de que se remita un 
escrito a la A. S. R., ambos, como reconocimiento a la labor realizada en su día 
por nuestro paisano. Ante estas peticiones, somos invitados a visitar el Congreso 
de los Diputados por su Presidente. Puntuales a la cita, nos recibe el diputado 
por La Rioja, Conrado Escobar, que ejerce de anfitrión en la visita a la Cámara 
Baja y posterior recepción con su Presidente Jesús Posada. Fue una visita de 
enorme interés y en todo momento reinó la cordialidad. Quedan pendientes en el 
debe nuestras dos solicitudes que esperemos sean concedidas en breve.

Tras la recepción nos dirigimos al hotel NH Nacional donde su directora, 
Hortensia Santolaya, hija de Miguel Ángel y Milagritos, nos había preparado una 
comida realmente estupenda y reparadora. Desde aquí, nuestra mayor gratitud 
al trato, en todos los aspectos, recibido y que nos hizo sentirnos como en 
nuestra propia casa.

Y no me gustaría acabar este artículo sin manifestar un agradecimiento especial 
a todas aquellas personas que desde dentro y fuera de la Asociación han 
trabajado en estos últimos años para reivindicar la obra y figura de Manuel García 
Herreros; a aquéllos que formaron el embrión de la plataforma y en particular a 
dos miembros de la actual Junta por su labor desarrollada: Chema y Félix.
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PePe rodríguez Sáenz

OBRAS DE REFORMA, CONSOLIDACIÓN Y ADECUACIÓN
DE LA ERMITA DE NUESTRA. SEÑORA. DEL CARMEN

Queridos lectores:

Como ya se informó en la pasada Asamblea General celebrada en el local de la 
Asociación en el mes de agosto, nuestra Ermita del Carmen manifiesta una serie 
de desperfectos, unos más acentuados que otros, que merecen nuestra atención. 
En este sentido y al objeto de procurar su reparación, se ha redactado un PLAN 
DIRECTOR, para buscar solución a las necesidades de reparación, consolidación y 
adecuación de la Ermita de Ntra. Sra. La Virgen del Carmen.

¿Por qué se elige la figura de un PLAN DIRECTOR? Porque permite desarrollar en 
un único documento, las obras a realizar de forma conjunta, pudiéndose ejecutar 
mediante un plan de etapas. De este modo, las obras se realizarán por fases en 
función de la necesidad marcada por el grado de deterioro y la existencia de fondos, 
subvenciones o donaciones. El plan director no sólo se refiere por tanto a reparar 
aquellos desperfectos evidentes, sino además ofrece y valora económicamente, 
las soluciones que sin ser objeto de reparación mejoran y se adecuan al uso. Por 
ejemplo: la electrificación del campanillo.

Para aquéllos que quieran recuperar la memoria histórica de los orígenes de la 
Ermita, recomiendo la lectura del artículo publicado en el boletín nº 42 (julio de 
1998), por nuestro querido y recordado José Luis Moreno Martínez, en el cual se 
detallan los pormenores de su donación, su bendición para el culto y la descripción 
de las imágenes de su interior.

La Ermita del Carmen, además de los entrañables recuerdos que tenemos todos 
nosotros, es un edificio que no deja a nadie indiferente. Por su singular arquitectura 
y su situación junto a la carretera y el Herrán (parque público del pueblo), se 
alza majestuosa en el interior de su parcela, con la potencia que trasmiten sus 
contrafuertes de piedra y su pronunciada cubierta de teja. Las vidrieras que rasgan 
sus muros añaden ese punto de equilibrio entre lo pesado “la piedra” y lo liviano 
“la luz”. Todo ese juego de sensaciones, se completa con la pequeña sacristía a su 
espalda, que acentúa el volumen principal.

Del análisis del estado actual de la ermita, decir que sus patologías más importantes 
se deben a la humedad procedente de la cubierta, muros y terreno.

1.- Cubierta:
  - Filtraciones en forma de gotera en la sacristía que recomiendan su retejado.
  - Discontinuidad en el encuentro exterior de la cubierta con el muro del altar, 
debido a que la estructura de madera que la soporta, se pudre por el agua. Se 
actuará sustituyendo las piezas dañadas y resolviendo su entrega al muro.
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2.- Terreno:
  - Humedad en los zócalos de los muros por ascenso de la humedad del terreno 
desconchando el yeso. Se trabajará para evitar el acceso de agua desde el 
cimiento.
  - Empujes por hinchamiento del terreno agrietando el suelo de la nave central, 
recomendando su aislamiento y su sustitución.

3.- Los muros:
  - Humedad procedente de los hombros de los contrafuertes, que al recibir el 
agua de cubierta se filtra al interior, recomendando tratar los hombros para evitar 
el acceso de la humedad.

Éstas son las patologías que muestra la Ermita y cuya solución queda reflejada 
en el PLAN DIRECTOR, pero además se proponen una serie de actuaciones para 
consolidar y acondicionar su uso, que paso a detallar.

1.- Electrificación del campanillo. Debe sustituirse el actual yugo, para poder ser 
volteado y motorizado así como modificar la distribución eléctrica para dotarlo de 
un circuito que incorpore los diferenciales, protecciones y reloj programador.

2.- Reparación de la puerta de acceso incorporando un ventanuco que permita 
observar su interior por los visitantes cuando permanece cerrada.

3.- Picado del yeso del interior de la nave central, dejando la sillería de piedra a la 
vista, permitiendo la aireación del muro y evitando el repintado paulatino de su interior.

4.- Recuperación de la estructura de madera para dejarla a la vista desde el 
interior, retirando la bóveda de ladri-yeso y recuperando la lectura de los materiales 
que la construyen: piedra y cerchas de madera. Esta acción dependerá del estado 
de conservación y de su interés arquitectónico.

5.- Retirada del enrejado de parcela en sus lindes con el Herrán, eliminado 
las pilastras de ladrillo hasta el zócalo de piedra, evitando la oxidación y su 
mantenimiento. Dicho zócalo tiene suficiente altura para proteger de caídas 
accidentes y se consigue una mayor integración de la Ermita en el Herrán.

Desde la Junta de la Asociación, os presentamos esta iniciativa para vuestro 
debate, al objeto de consensuar las actuaciones. Del mismo modo informaros que 
se ha reactivado la cuenta corriente nº 2037 0067 11 0115645145 con un 
saldo de 1.587€, en la que se podrán realizar donaciones e ingresar los fondos 
necesarios para ejecutar las fases de reforma, consolidación y adecuación de 
nuestra querida Ermita del Carmen.

Un afectuoso saludo.
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Este próximo año 2013 se celebra la XV edición de la tradicional Moraga.
Tal y como ocurrió el año pasado, hemos ampliado las actividades que se realizarán 
en torno a este evento para no limitarlas a una única jornada.
Os adelantamos un esbozo del programa:

Sábado 16 de febrero
12,00 h: · Conducción y sacrificio del protagonista, el cochino, en la Plaza del  
    Olmo. (Durante el transcurso del acto se procederá al reparto de 
     moscatel y pastas).
    · Preparación del cerdo: chumarreado, colgado y vaciado.
    · Actividades paralelas para niños.
    · Exhibición de elaboración de productos del cerdo.
    · Degustación de migas.

14,30 h:  · Tradicional comida de derivados porcinos en el local de la Peña “Los  
      Linares” con sorteos a los postres de un jamón, un lote de chorizos 
      y otro de salchichones.

Domingo 19 de febrero
12,00 h:  · Didáctica de despiece del cerdo.
    · A continuación degustación de un aperitivo tradicional de matanza.
   · Alguno de los actos programados podrán estar ambientados con 
      un grupo de música.

El precio de la comida del sábado es 15€ 
por persona.
Los socios que deseen participar en la 
misma pueden reservar dos entradas por 
socio llamando al teléfono de Mª Jesús 
941 248 811 o 680 355 704 hasta el 
15 de enero de 2013 y recogerlas, previo 
pago, en la Ortopedia Morgabe (Calvo 
Sotelo 20, esquina Juan XXIII, de Logroño) 
desde el 16 al 31 de enero. Durante el 
mes de febrero se pondrán a la venta las 
entradas sobrantes, si las hubiera, en 
los dos bares de San Román. El precio 
del almuerzo tradicional del domingo es 
2€ por persona a abonar en el momento 
previo a su degustación.
Será una buena ocasión para disfrutar de
un fin de semana invernal en San Román.

Junta de la a.S.r.

ASOCIACIÓN
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HUELLAS DE DINOSAURIOS EN HORNILLOS

Sabemos que la Comunidad de La Rioja cuenta con un importante patrimonio en 
yacimientos de icnitas, quizá los más conocidos sean los de Enciso. 
En el Valle del Leza encontramos varios  yacimientos. Según palabras del 
paleontólogo Félix Pérez Llorente (boletín 67). “Los yacimientos de icnitas son 
Bienes de Interés Cultural. La UNESCO ya había encontrado su interés en la cuenta 
del Leza, y los científicos han escrito artículos en muchos idiomas”.

Así, nuestra Asociación, sensible con este tema, ha informado en diversos boletines 
de esta publicación y en agosto de 1994 programó una conferencia a cargo de 
Santiago Pérez, quien nos habló de las huellas de Cabezón (boletín nº 32).También  
nos hacíamos eco (nº 36) del cocodrilo encontrado en Vadillos en el verano de 1994 y 
estamos a la espera del dictamen definitivo de la Universidad Autónoma de Madrid.
Existen huellas en Trevijano, Soto, en los caminos que van a Torre y Santa María 
(ver nº 74). Quizás los más importantes sean los de Hornillos: La Pellejera y el 
Torrontón., porque aquí estos últimos años se realizan trabajos de campo. 
Cuando subimos a Hornillos, un gran dinosaurio nos avisa. A pie del yacimiento La 
Pellejera un atril nos informa del tipo de huellas: se han encontrado más de 730 
pisadas de herbívoros. Este campo de trabajo se inició en el curso 2002-03 y ha 
continuado unos ocho años hasta conseguir su aspecto actual. Por su extensión, 
unos 820 metros cuadrados, son las mayores de La Rioja. 

Así que un día tórrido de agosto me picó 
la curiosidad y subí hasta este campo 
de trabajo, el Torrontón, que se inició el 
curso pasado. Está a unos 500 m. del 
anterior en una ladera poco visible desde la 
carretera. Sorprendí al grupo de 10 o 15 
estudiantes (chicos y chicas) de diferentes 
Universidades tanto españolas como de 
otros países (Rusia, Corea, Italia), dirigidos 
por Elsa Martínez Lafuente de la Universidad 
de la Rioja, paleontóloga, alumna de Félix 
Pérez Llorente, quien lleva dos veranos 
trabajando aquí en Hornillos, y 8 años en 
Igea y Enciso. Cada verano acuden dos 
tandas de estudiantes; del 16 al 31 de julio 
y del 1 al 15 de agosto. Cuando llegué, el 
equipo estaba realizando meticulosamente 
su trabajo, ni las altas temperaturas ni el 
viento tórrido distraían su atención. Tan solo 
hicieron un descanso para reponer fuerzas 
con un bocadillo a media mañana. Trabajando con ahínco.

araceli Moreno Martínez

ENTREVISTA
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Le pregunto a Elsa:

- ¿Hay más yacimientos  próximos susceptibles de excavación?
Inicialmente no existe la idea de excavar más yacimientos en la zona, a pesar 
de que existen unos cuantos en la zona ya estudiados; y la excavación resultaría 
complicada con el poco tiempo y dinero del que se dispone.

- Elsa, ¿cómo motivas  a tus alumnos con este calor?. Además sin que perciban  
ninguna remuneración, como me ha comentado alguno de ellos. 
Las motivaciones de los alumnos principalmente es obtener conocimientos del 
tema que les interesa como es la paleontología, además de conseguir los créditos 
que conceden las Universidades; e incluso el conocer gente de diferentes lugares 
y hacer buenas amistades, es una motivación extra a pesar de estar al sol; 
de hecho, una de las quincenas la organiza el Instituto Riojano de la Juventud 
como campamento de los que oferta el Gobierno de La Rioja para conocer la 
Comunidad. 

- ¿Es suficiente la información que consta en el atril de La Pellejera o crees que 
además sería conveniente realizar excursiones guiadas?.
La información de los atriles es la adecuada para la gente que viene interesada 
pero no es experta en el tema; aunque la opción de las visitas guiadas estaría muy 
bien, al igual que se ofertan en Enciso y en Igea en determinadas fechas, de forma 
que la gente puede conocer datos más precisos sobre los yacimientos visitados. 

Cuando alguien les avisa que existe  alguna huella, me dice Elsa, van al lugar y 
empiezan a excavar: unos están afanados con sus escobas y brochas para limpiar 
la tierra que no deja ver bien las huellas. Otras/os llevan jeringas que inyectan 
resina y siliconas, dependiendo del grosor, para que no penetren las hierbas y 
el hielo. Las huellas estropeadas se recomponen con piedras. Una vez limpia la 
huella, se   marca su perímetro con  pintura blanca.
La previsión es que una vez excavado este yacimiento  en su totalidad  sea accesible, 
como La Pellejera, y  la gente lo  puedan ver.

El grupo está ya muy familiarizados con nuestra comarca, principalmente Hornillos 
pues aquí se alojan en el albergue; también, una tarde, vinieron a conocer nuestro 
pueblo y los fines de semana coincidiendo con las fiestas de los pueblos van a 
divertirse.

Así que tenemos en el Camero Viejo un patrimonio paleontológico digno de ser 
visitado en cualquier época del año y para todos los públicos. No cobran entrada: 
una excursión con los más pequeños para aprender y divertirse imaginando  
cómo vivían estos animales gigantescos hace más de 120 millones de años y 
retrotraernos a estos parajes cuando estaban cubiertos por aguas.
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MUNICIPAL
la corPoración

ESENCIA Y ESENCIAL

“Nuestros abuelos pasaban hambre, pero iban a Alemania, plantaban berzas y 
remolacha, patatas, trigo… su trabajo nos sacó a nosotros de un futuro incierto, de 
la única certeza de la necesidad, el estómago triste y la cara de hambre. De ello nos 
sacó su trabajo y su alegría por vivir. ¿Dónde está la nuestra?
“La especulación es indecente, porque implica que te forres sin currar; y es uno 
de los grandes problemas del sistema económico actual”. Y especular es construir 
viviendas y ganarte en cada una cien mil euros, hacer una obra y cobrar lo que no 
vale, hacer un proyecto y sablear al cliente, ser político y que no te importen las 
personas, ser banquero y que sólo te importe el dinero, tener ganado y no atenderlo 
en condiciones, en fin, la cosa es que hemos visto, en vez de trabajo, el negocio y 
esto a la larga pasa su factura. Y lo vemos: casi un 25% de paro, miles de familias 
sin casa y sin hogar, colchones de cartón en las aceras…
“No podemos cambiar al otro. Inspirar, motivar, ilustrar… Es el camino para el cambio 
cultural”

¿Podemos salir de todo esto?.

Según el griego, crisis se traduce también como oportunidad.
Entonces estamos ante una GRAN OPORTUNIDAD DE CAMBIO. 
Se precisa un cambio en la mirada, en nuestra forma de pensar, 
intentando ver lo bueno que nos rodea y sacando lo mejor de nosotros.
Los alumnos del curso de plantas aromáticas y medicinales, que ya concluye, un grupo 
de personas increíble, han elegido un nombre auténtico para sus productos: ESENCIA 
DE CAMEROS. Y la elección no responde sólo a que sus productos se elaboren con 
esencias, si no que ellos mismos, en su trabajo, ponen su propia esencia, lo mejor 
de sí mismos, su tesón, sus ganas de cambio. Sus ganas de hacer las cosas bien. 
Sean ellos un ejemplo de labor bien hecha.Desde estas líneas nuestro agradecimiento 
a todos ellos por su labor. 

Hoy no basta con hacer las cosas como los demás. Necesitamos diferenciarnos en 
calidad y respeto, en actitud y compromiso. Hoy sobra talento y falta talante. Sólo así 
podemos cambiar. Merece la pena pensarlo.

Jordi Évole en sus entrevistas los domingos, pone contra las cuerdas a políticos, 
asesores, profesionales de todo tipo, que se han caracterizado por su mala gestión, 
sus derroches de dinero público, sus obras sobredimensionadas, groseras e 
inservibles, injustificables, faraónicas, in-gestionables e in-sostenibles; su falta de 
respeto por la sanidad, la educación y la investigación, que son motores de una 
sociedad próspera. ¡Qué cosas!

En San Román también hemos hecho algunas obras, y espero que nadie pensará que 
son demasiado para nosotros. Bueno, aunque sólo sea por cumplir con la estadística, 
inconformes ha de haberlos, así que sean bienvenidos también. 
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Sin embargo, todos los que viven aquí y también los que acuden en vacaciones y fines 
de semana, se merecen un pueblo con servicios, aseado y digno. Sobre todo los que 
viven aquí 365 días al año. La diferencia entre hacer las cosas como las hacemos, 
a nuestro juicio muy bien desde hace ya años, y hacerlas de manera mediocre, 
económicamente no es tanta. Todo es cuestión de pensarlas bien antes.

Seguimos pues trabajando desde el ayuntamiento por conseguir obras dignas, 
acordes con San Román, sus habitantes, sus descendientes y sus antepasados:
 . Se ha concluido el cementerio, consiguiendo un espacio coqueto y digno.
 . Hemos revisado, limpiado y mejorado el regadío.
 . Seguimos pendientes de la inversión concedida del 1% cultural por el 
 . Ministerio de Fomento.
 . Se ha licitado la obra de mejora en el albergue.

Desde el buzón de sugerencias han surgido algunas peticiones interesantes, dando 
respuesta a ciertos grupos de vecinos, como por ejemplo:
 . Arreglos en los accesos a la piscina para tráfico rodado.
 . Petición de limitadores de velocidad en la carretera.
 . Colocación de barandillas y pequeños adornos por el casco urbano.
 . Arreglo de las escaleras de La Cava y muro del Frontón Viejo.
 .  Modificación del sumidero de agua de Las Callejas, para que no encharque.

Hay algunos llamamientos que se repiten y debemos destacar:
 . Impedir el paso del ganado al casco urbano, con lo que se evitaría suciedad, 
   plantas comidas, disgustos entre vecinos y una pobre imagen para residente 
  y visitante.
 . Presencia de animales en la carretera.
 . Uso de granjas muy cerca del casco urbano.
 .  Existencia de perros de raza grande sueltos, que están originando problemas.
 . Edificaciones no acordes a la norma urbanística.
 . Uso inadecuado del agua pública, con o sin contador, para riego o para animales.

Ciertas peticiones se podrán conseguir en breve tiempo, otras serán los propios 
interesados los que deban echar cuerdas a mojo. Para otras deberemos ser 
pacientes, teniendo en cuenta que, por ejemplo, debemos dar facilidades a los 
vecinos que tienen sus explotaciones ganaderas en San Román. La ley es clara para 
ellos, pero todo requiere un tiempo. Fijar población en nuestro entorno no es tarea 
fácil, la ganadería es indispensable para San Román, así que debemos ser pacientes 
a la vez que exigentes.

Sólo nos queda dar las gracias a todos los que, desinteresadamente, contribuís 
con vuestras opiniones o con vuestro tiempo y trabajo por la buena marcha de San 
Román. Las actitudes del ahora marcan el signo de vida del futuro.

Os deseamos una Feliz Navidad y un entrañable y próspero 2013, lleno de Amor, 
Armonía y Felicidad.

MUNICIPAL
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Sara laSanta díez
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¡NUESTRO GRAN DÍA!

En Ajamil, en San Román, en nuestros 
pueblos, desde el primer momento 
en que Diego me propuso casarnos 
tuvimos claro que nos encantaría 
hacer la boda al completo en los 
sitios donde hemos crecido y donde 
mejor estamos, en nuestros queridos 
pueblos. Después de dar la noticia a 
todo el mundo nos pusimos manos a la 
obra y la verdad que por un momento 
pensamos que no podría ser como 
nos gustaría, pero finalmente todo 
nos encajo.

Desde el principio tuve un poco 
engañado a Diego haciéndole pensar 
que todo, tanto la boda como la comida 
sería aquí en San Román, (risas) pero 
yo lo tenía muy claro, la misma ilusión 
que me hace a mí hacerlo en mi pueblo 
le hace a él hacerlo en el suyo, así que 
hay que repartir y que cada pueblo se 
quede algo de ese día tan especial.

Una de las cosas más complicadas, la lista de invitados, es imposible invitar a 
toda la gente que igual te gustaría que estuviese presente, sentimos si hubo 
gente que se quedó en el camino, pero no podíamos seguir alargando la lista, 
éramos ya un total de 313 invitados, tanto los que no estaban invitados como los 
que no pudieron acompañarnos ese día esperamos que desde fuera se sintieran 
junto a nosotros. La verdad que han sido unos cuantos meses de trabajo, hemos 
hecho los regalitos de las chicas, los centros para las flores de las mesas, Diego 
ha tenido que dejar todo bien bonito en ambos pueblos, pero bueno como solía 
decir Diego, mucho trabajo, pero trabajo que lo hacemos con mucha ilusión!!!

Durante los meses anteriores a la boda vas recibiendo sorpresas poco a poco, 
y la gente que ya ha pasado por ese día te va comentando que es el mejor día, 
pero la verdad que en ningún momento ni en sueños me lo había imaginado 
tan mágico, increíble, impresionante, de verdad que no tengo palabras para 
describir cómo fue para nosotros ese día, (por lo menos el mejor hasta día de 
hoy, supongo que llegarán mejores).
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Y por fin llegó el tan esperado 18 de agosto!!! La verdad, aunque parezca 
mentira, creo que hacía días que no estaba tan tranquila, me sentía como si 
la cosa no fuera conmigo, toda la mañana tranquilísima hasta que llegamos a 
Rabanera, allí ya los nervios me empezaron a hacer cosquillas en el estómago…y 
a partir de ese momento os podéis imaginar todo sorpresas y alegrías, el llegar 
a Ajamil y ver a Diego esperándome, tembloroso y con los ojos llorosos fue 
mágico, el coro, las lecturas y canciones en la iglesia de mi hermano, primos, 
amigos…, el carro con caballos esperándonos para bajarnos a San Román, 
los mariachis, el álbum y video de los amigos…gracias a todos los que ese día 
os hubiese gustado leer y cantar y no dio tiempo, gracias a nuestros padres, 
hermano, abuelos, tíos, primos, amigos, a todos los que con vuestra ayuda, 
esfuerzo y compañía, hicisteis que ese día fuese el mejor para nosotros.

Y sobre todo gracias a mí ya marido Diego, por todo lo que ha trabajado, todas 
las horas que ha metido para que nuestro día fuese perfecto, GRACIAS!!!.

Creo que fue un día alegre para todos, tanto los que estuvieron presentes como 
para los que no, el ver nuestros pueblos tan llenos de gente, creo que debería 
de alegrar a todos los que queremos San Román.

Como anécdota del día el CALOR!!! Hacía veranos que no hacía tanto calor en 
la Sierra, Dios mío cómo sudamos todos eh?, (rezamos tanto para que nos 
acompañara un buen día que nos pasamos…) bueno más vale el calor a que 
hubiera algún chaparrón. Pero os aseguro que aunque llueva, haga calor, nieve, 
aunque tuviera que trabajar el doble de lo que he trabajado todo este año para 
que todo salga como queríamos, lo volvería a repetir mañana mismo y de la 
misma manera, acompañados de nuestra gente y de nuestros pueblos.

GRACIAS.

COLABORACIÓN
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XXIV DÍA DEL CAMERO VIEJO EN HORNILLOS DE CAMEROS

El 4 de agosto de 2012 se celebró en 
Hornillos de Cameros el XXIV día del 
Camero Viejo. Fue una jornada llena 
de actividades en la que la asistencia 
de cameranos y de personas de otras 
regiones alegró un día ya de por sí 
soleado y brillante. Las personas que 
acudieron de fuera desde el primer 
momento sabían a quién dirigirse 
para informarse sobre los actos que 
se iban a desarrollar gracias a la 
ropa identificativa que llevaban los 
hornilleros, bien de organización, bien 
trajes cameranos.

La jornada comenzó con un paseo por la nevera, una zona del monte cercana al 
pueblo donde antiguamente los hornilleros metían nieve para, una vez convertida 
en hielo, sacarla y conservar los alimentos; posteriormente la nevera dejó de 
tener este uso y se utilizó para meter a los animales muertos.

Durante toda la mañana los asistentes pudieron visitar las distintas exposiciones 
que se organizaron: una casa camerana con todos los enseres de hace años, una 
muestra de trabajos manuales (colchas, almazuelas y manteles que hacían las 
mujeres), la escuela antigua y unas huellas de dinosaurio representativas de las 
que hay por la zona. Asimismo diferentes artesanos trajeron sus trabajos para 
ofrecerlos a quienes estuvieran interesados.

Cuando el pueblo bullía por la animación propia de la celebración, se hizo una 
exhibición de cómo se elaboraban el queso y el pan y de cómo se hacía la colada 
en el lavadero. Para ello, y para acompañar y orientar a los visitantes, las mujeres 
de Hornillos se vistieron de cameranas, lo que ayudó a trasladarse mentalmente 
al pasado y a dar un toque de color y alegría al día.

Los más pequeños disfrutaron también del día con hinchables y talleres. Estos se 
llevaron a cabo en la era de San Adrián donde a media mañana también se celebró 
una misa de campaña y posteriormente se pudo disfrutar viendo las danzas típicas 
de Hornillos que, con motivo de esta fiesta, estuvieron acompañadas por las 
danzas de Laguna. Fue un espectáculo lleno de colorido, nostalgia y hermandad.

Antes de la comida se pudo degustar un pincho de careta con verduras y patatas, que 
tuvo mucho éxito a juzgar por la fila que se formó para adquirirlo. Tras este aperitivo, 

COLABORACIÓN
nuria Fernández SantoS
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todos estaban preparados para disfrutar de una comida popular compuesta por 
embutidos, rancho de patatas con chorizo, vino, helado, café, licores, mazapanes 
de soto y caramelos. Se llevó a cabo en una carpa que se dispuso al lado del pueblo 
para facilitar el acceso. La comida discurrió con armonía y con agilidad gracias al 
buen hacer de las personas que de forma eficaz sirvieron los platos.

Por la tarde todos los niños se entretuvieron y rieron con la actuación “Cuando los 
pastores cantaban”, un espectáculo de cuentos, música y títeres muy divertido.
En paralelo se podía ver en un local la proyección “Paseando por el Camero Viejo” 
que tuvo una gran afluencia.

Como mucha gente por la mañana no pudo ver la exhibición de cómo se hacía el 
pan, por la tarde se repitió para deleite de los espectadores.
Al final de la tarde hubo una preciosa actuación del “Ballet Embrujo”, un espectáculo 
de baile clásico y flamenco que congregó a cientos de personas que quedaron 
maravillados ante la gracia, la soltura y la elegancia de los integrantes del ballet.
Para abrir boca, antes de la cena, hubo una degustación de lomo adobado con 
pimientos que, como la de la mañana, tuvo una gran aceptación.

A medianoche, y como final de un gran día, comenzó una verbena amenizada 
por “Nacho Disco Show” que mantuvo bailando a la gente a pesar de la lluvia que 
irrumpió de golpe.

En definitiva, el XXIV día del Camero Viejo discurrió con gran fluidez gracias a la 
buena organización de los hornilleros. Estuvo repleto de actividades para todos los 
gustos y tuvo la asistencia y participación de multitud de personas.

COLABORACIÓN



�0

1ª EDICIÓN DEL DÍA DE LOS SENTIDOS
13 DE OCTUBRE DE 2012

¡Buenos días compañeros¡
San Román amanece despejado y precioso. 
El sol tampoco quiere perderse el
DÍA DE LOS SENTIDOS. ¡A disfrutar!

A las ocho y pocos minutos de la mañana del 
día 13 de Octubre, en pleno puente del Pilar, 
recibí dicho mensaje de Óscar en el móvil, 
que me ha inspirado para ponerme a escribir 
unas líneas que expresen el significado de 
dicha jornada para nosotros, los voluntarios 
y profesores del grupo de las PAM, los 
miembros de la Asociación de Amigos de San 
Román, los colaboradores y grupos invitados 
a participar, en definitiva, los que estuvimos 
trabajando con semanas de antelación para 
ofrecer un día tan especial al pueblo de San 
Román y a quienes decidieran visitarnos.

Los medios de comunicación se han hecho eco 
durante los días previos de lo que ofrecíamos 
y durante los días posteriores de lo que 
vieron, vivieron y opinaron los cientos y cientos 
de personas que, a lo largo de la jornada, 
participaron en las numerosas actividades 
de nuestro programa. Si no habéis tenido 
ocasión de leer los artículos publicados, podéis 
acceder a ellos desde el apartado noticias 
de nuestro blog “http://esenciadecameros.
blogspot.com.es/p/noticias.html”

Efectivamente el “Día de los Sentidos” ha significado algo especial para los 
integrantes del curso de Plantas Aromáticas y Medicinales: PAM 2012. Para 
algunos, el colofón, la guinda, la demostración de lo aprendido; para otros, el 
segundo escalón de un plan al que me referí en el número 83 de este boletín, hace 
siete meses. En aquel momento, a mitad del curso, os anticipé que estábamos 
trabajando para crearnos una identidad, en línea con los objetivos del proyecto, 
os hicimos partícipes de nuestra declaración de intenciones y, pasito a pasito, 
despacio pero constantes seguimos en ello.

clara ezquerra – MieMBro del gruPo “eSencia de caMeroS”.

COLABORACION
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Tenemos un nombre y un logotipo, un 
Blog, una dirección de correo electrónico 
y un grupo en Facebook en los que os 
animamos a participar activamente:
http://esenciadecameros.blogspot.
com.es/p/quienes-somos.html”
Email: esenciadecameros@gmail.com” 
esenciadecameros@gmail.com
Grupo de Facebook:“http://www.
facebook.com/esencia.decameros”

Dos plantaciones, que nos han dado dos cosechas y un huerto escolar que 
hay que mantener. Por cierto, la afluencia de visitas a la “Plantación del Tinte” 
fue muy numerosa tanto por la mañana como por la tarde del pasado día 13 
de Octubre, según nos contó Miguel, que hizo de guía con muy buen oficio, a 
tenor de los comentarios recibidos de algunos visitantes y de los aplausos que 
le dedicaron. Tenemos un alambique precioso que no paró de destilar aguas y 
esencias de melisa de nuestra plantación. 

Hemos adquirido unos conocimientos sobre las plantas, sus posibilidades y 
beneficios, cómo transformarlas y obtener lo mejor de ellas. 
Y sobre todo contamos con un entorno de gente entusiasta y colaboradora que 
nos ayudaron a conseguir el día perfecto.
Es de justicia recordar y mencionar a los participantes.

En las ocho carpas estuvimos trabajando más de 50 personas:
 - Los miembros del grupo Esencia de Cameros, informando, vendiendo 
   tickets, los productos de elaboración propia.
 - La Asociación de Amigos de San Román.
 - La Reserva de la Biosfera.
 - La Escuela taller Casco Antiguo de Calahorra y red de semillas.
 - Huertas del Iregua – Asociación “El Colletero” de Nalda
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Mientras tanto, se preparaban y ofrecían degustaciones de quesos con 
mermeladas y tomate, catas de cervezas y vinos, por la tarde degustaciones 
de pastas y tés; en el recinto interior especialmente preparado para ello, 
dos quiromasajistas practicaban masajes relajantes con cremas y aceites de 
plantas. Ramiro, nuestro cocinero y maestro quesero preparó un exquisito plato 
de “pochas con balacao” que comimos al aire libre en un ambiente de fiesta y 
romería.  

No podía faltar la oferta cultural que culminó una jornada plena de 
sensaciones. 
 - Las visitas guiadas que ya son un clásico en San Román, desgranando 
  la historia de sus calles, historia, museos, complementadas con las 
  actuaciones en directo del fantástico grupo de música “Aisling Celtic”
 - La charla de Jesús Fernández Ibánez y la exposición de Jorge Fernández 
  llenaron el salón de actos de la Asociación de Amigos de San Román y  
  nos aportaron valiosos conocimientos históricos por parte de Jesús y 
  tecnológicos por parte de Jorge.

El curso, el día de los sentidos, son el pasado. Ahora nos enfrentamos al futuro 
que debemos perfilar con responsabilidad, algo de ambición y mucho sentido 
común para “reciclar” lo aprendido y “transformarlo” en una nueva etapa. 
¿Queréis ayudarnos?

Muchas gracias a tod@s.

COLABORACIÓN
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VIAJE A CÁDIZ

El pasado mes de septiembre unos cuantos sanromaneños y allegados, nos 
juntamos en Cádiz para homenajear a Manuel García Herreros y de paso 
“homenajearnos” a nosotros mismos visitando esa preciosa ciudad.

En Cristina e Ignacio tuvimos a los mejores guías que nos condujeron por el 
Oratorio de San Felipe Neri, donde, además de disfrutar de su Inmaculada de 
Murillo, visitamos el Centro de Interpretación de la Constitución de 1812 y, desde 
la balconada del templo, visionamos un audiovisual en el que se incide en el papel 
que este oratorio jugó como lugar que acogió a las Cortes Constituyentes.

En el Monumento a la Constitución aprovechamos para hacernos unas cuantas 
fotos y también nos acercamos al Oratorio de la Santa Cueva que guarda tres 
lienzos de Goya y paseamos por el Castillo de San Sebastián junto a la playa de 
La Caleta.

Fue un día estupendo en el que además de conocer lugares claves para la 
historia de nuestro país, disfrutamos de la gastronomía gaditana y nos tomamos 
unas cañitas a la salud de García Herreros.

elVira ValleJo JiMénez
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PreSen laSanta Martínez
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UN AÑO MÁS… Y UN AÑO MENOS

Cada vez me cuesta más escribir, y en este número no pensaba hacerlo pero… al 
final, aquí estoy.

Este verano cuando iba paseando por el camino de Santa María (mi paseo favorito) 
me daba cuenta de que cada día me viene a la memoria una cosa nueva de mi 
infancia; a mí el paseo además de hacer ejercicio, me sirve para pensar en muchas 
cosas (también para rezar).

A veces dicen que cómo voy sola, que se me hará largo, pues no, me sirve para 
encontrarme a mí misma, la naturaleza se encarga de ello; muchas veces no me 
gusta lo que encuentro en mi interior, pero bueno pare eso nos da Dios el tiempo, para 
intentar cambiar lo malo por bueno (que no es fácil). Como veis ahora estoy un poco, o 
un mucho, melancólica: el otoño para mí no es bueno. ¡Qué rollo os estoy metiendo!

Como os decía, en mi paseo voy recordando cada vez más cosas de antes; eso 
significa que ya soy mayor; este verano recordaba aquellas «adoberas» que había 
al principio del camino; me acuerdo de ver los adobes metidos en una especie de 
bastidor para darles forma y que se secaran; creo que lo hacían con tierra (especial 
de aquella zona) y agua, -¡Ernesto! espero que me corrijas lo que no esté bien-. ¡Qué 
movimiento de gente había entonces!

Cuando veo una pieza que tenemos a la izquierda del camino, recordaba a mis 
padres plantando «colleta» (berza), se ponía en julio cuando más calor hacía; 
nosotras subíamos el agua para regarlas con calderos del río ¡aquello era trabajar! 
Pero como siempre, contentas pues también la merienda era mejor que otros días.
¡Ah! Se me olvidaba decirles a los jóvenes, por si alguno no lo sabe, que los adobes 
se utilizaban en lugar de ladrillos.

También recordaba aquellas dos balsas que había al lado del cementerio, que no 
eran de cemento sino de tierra, y en la primavera había que limpiarlas para la 
temporada de los riegos: lo hacían los hombres a «vereda», o sea gratis.
Bueno, este verano para mí ha sido novedoso. Los miembros de la Junta de la 
Asociación prepararon (muy bien por cierto) una escenificación de la vida de Manuel 
García Herreros, y yo entre otros colaboramos en dicho evento. ¡Lo pasamos en 
grande!, y fue bonito de verdad.

Tenemos un Presidente y una Junta geniales, que se desviven por hacer cosas 
nuevas que nos animen ¡gracias a todos!

Otra cosa nueva para mí fue disfrazarme; a mis años… me daba “cosa” y la verdad 
es que lo pasé muy mal ¡qué vergüenza! Pero me compensó ver cómo se reía la 
gente, que es de lo que se trata ¿no os parece? Mi cuñado Víctor era mi «pareja» 
pero él ya tenía experiencia y más «tablas» ja, ja ¡qué guapo estaba!

Bien pues, como digo en el encabezamiento, un año más que pasa, y uno menos que 
me queda, pero qué lo siga contando ¿no os parece? 

Con cariño. Presen.
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FOTOGRAFÍA
PreSen laSanta, Mary catalina y FaMilia cueSta
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FOTOGRAFÍA

Fotografía número 2:
Eugenio Vicioso, Don Ruperto y Manolito 
(¡qué falleció tan joven…). ¿Alguien sabe 
por dónde pasean? ¿Quiénes serían esa 
niña y esas mujeres?

Fotografía número 3:
Y la última ¡la mejor! Elvis Presley a punto de 
dar un concierto ¡qué majo Pablito Cuesta! Mi 
cariño para ti, guapo. La foto me la dejó la 
familia. Hay más de los Cuesta pero para el 
próximo número.



��

FOTOGRAFÍA

Primito y Manolo, dos cantautores de cuidado!!!!
Fotografía de Asunción Rodríguez
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óScar Santolaya laSanta

OPINIÓN

ANOCHE MIENTRAS DORMÍA

Zzzz...   Gracias a la difusión de la figura de Manuel García Herreros hemos sido 
invitados a visitar el Congreso de los Diputados.El viaje en tren (clase turista 
y pagado de nuestro bolsillo) muy bien, armonía, proyectos, charla… ¡Madrid! 
¡Cómo pasa el tiempo en buena compañía!

La capital, y a mí, más de pueblo que las amapolas, sólo me faltaban la cesta 
con las gallinas para parecerme a Paco Martínez Soria. En fin, de pueblo, y a 
mucha honra oye. 

Nos recibe el Presidente del Congreso, Jesús Posadas. Un paseo por los 
pasillos... y el hemiciclo, donde sus señorías “velan por nuestros intereses”. Y 
según vamos entrando me da por pensar en la última clase que he recibido: 
estadística en estado puro. Todo se puede razonar desde la estadística. Y voy 
ensimismándome, con el run, run, de la voz de D. Jesús de fondo. Y voy pensando 
y aplicando la interiorizada clase:

...Tenemos 350 diputados, o algo así, entonces de entre ellos me encontraré 
con:

. 50% que son diputados, como podrían ser diseñadores o banqueros.

. ¿? % que son amigos de lo ajeno, o sea unos ladrones, aunque según a 
quién preguntemos o como argumentemos, desgraciadamente, esta cifra se 
disparará.

. 5% de vagos redomados, que no se esmeran más que para recoger el I-
Pad, y el I-Phone, que con nuestro sudor les pagamos. ¡Ay- madre...!

. Nos queda entonces un porcentaje menguado, dependiendo de los ladrones 
que salgan, de diputados honestos, serios, trabajadores, concienciados con 
su trabajo, con actitud de servicio hacia los demás, conscientes de la situación 
por la que están pasando tantos españoles. Y pienso en estos diputados, los 
que realmente nos representan, sin importar ideologías. Y pensando en ellos 
paso justo frente al atril de oradores...

Y me subo más tieso que un ajo... y le pido permiso para hablar a D. Jesús, 
que parece tener el don de la ubicuidad, y empiezo a hablar a los diputados 
del menguado porcentaje: 
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Estimadas señorías:

OPINIÓN

soy Óscar Antonio Santolaya Lasanta, nieto de un guardia civil que murió en 
la guerra, en uno de los bandos, qué más da cual, y de un pastor, al que 
metieron, por esa misma época, no sé muy bien por qué, como a tantos, en 
el calabozo, y por suerte salió libre a los días. Nieto de ellos y de sus mujeres, 
mis abuelas, amas de casa, trabajadoras y honradas, que fueron capaces de 
soportar tanto trabajo, escasez y penas que yo soy incapaz de imaginar.

Hijo de un apicultor, criador de cerdos, conejos, yeguas... y no sé cuántas 
cosas más para sacar a cuatro hijos adelante. Un trabajador nato. Hijo de 
un ama de casa, honrada, trabajadora incansable... madre, al fin y al cabo, 
eso lo resume todo.

Por suerte, y gracias a mi mujer, Puy, también soy padre de dos criaturas 
preciosas, Íñigo de 3 años y Carmen, de 3 meses, y que junto con todos 
los niños y niñas de su generación representan nuestro Futuro. 
No me preocupa en exceso el futuro de los niños, nadie sabe cómo se 
presentará; me preocupa más su presente. El presente, que es la única 
herramienta para preparar un futuro prometedor y feliz.

Hoy los niños descubren las herramientas, las habilidades que necesitarán en 
el futuro. Este descubrimiento se alcanza con una buena educación, ésta no 
sólo se basa en la adquisición de conocimientos técnicos, si no en algo más 
amplio, algo que les permita conocerse a sí mismos y ser felices. Para eso 
hacen falta medios, que es justo lo que ustedes, señorías, están reduciendo. 
El futuro de España depende de los medios que tengan los niños de Hoy.

Por otra parte me preocupa nuestro presente, el de los españoles, miles 
y miles de personas que están pasando penurias. Y dicen algunos de 
ustedes que la crisis la vamos a pasar entre todos, que todos debemos 
arrimar el hombro... permítanme que lo dude, y que de mi duda surja 
alguna sugerencia que les permita una pista de cómo podrían ustedes 
arrimar el hombro y dar ejemplo, y sacarnos de esta crisis de valores en la 
que nos han metido. ( y sacando del bolsillo un papel que me mandó hace 
unos días Millán, les leo):
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1. El diputado será asalariado solamente durante su mandato. Y tendrá 
jubilación proveniente solamente por el mandato realizado.

2. El diputado contribuirá al Régimen General de la Seguridad Social como el 
resto de ciudadanos. El fondo de jubilación del Congreso pasará al régimen 
vigente de la Seguridad Social. El diputado participará de los beneficios del 
régimen de la Seguridad Social exactamente como todos los demás ciudadanos. 
El fondo de jubilación no puede ser usado para ninguna otra finalidad.

3. El diputado debe pagar su plan de jubilación, como todos los españoles.

4. El diputado dejará de votar su propio aumento de salario.

5. El diputado dejará su seguro actual de salud y participará del mismo 
sistema de salud que los demás ciudadanos españoles.

6. El diputado debe igualmente cumplir las mismas leyes que el resto de los 
españoles.

7. Servir en el Congreso es un trabajo, no una carrera. Los diputados deben 
cumplir sus mandatos (no más de 2 legislaturas) y luego reincorporarse a la 
vida laboral previa a su etapa de Servicio Público.

8. Reducir un 30% el número de componentes políticos de las instituciones. 
(Concejales de ayuntamiento, diputados nacionales, diputados regionales, etc).

9. Eliminar instituciones obsoletas o duplicadas: senado, diputaciones 
provinciales.

10. Reducir un 50% el número de asesores de cargos políticos, así como 
limitar racionalmente sus retribuciones

11. En fin señorías, otra cosa nos vendría muy bien: que ustedes hablen 
menos y escuchen más.

OPINIÓN

Y me encontraba inmensamente feliz hablando allí, y daba por bueno el viaje, 
y la oportunidad que, desde donde esté, me daba Manuel García Herreros...
y tanto que estaba relajado, y tan a gusto... y va y suena el despertador!... 
¡Mi despertador particular!!

¡Papá!... ¡Papá!... ¿Es de día ya?!....

¡¡VIVA LA PEPA!!
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antonio arnedo Martínez

DE LA PARROQUIA

RESTAURACIÓN DE LA PUERTA DE LA IGLESIA

Los trabajos realizados en la Iglesia de San Román de Cameros gracias a nuestro 
querido José Luis Moreno que nos dejó en su testamento un dinero para su 
querida Iglesia, han sido:

- Restauración de la puerta de la Iglesia: chorrearla completamente con Silicato 
de aluminio,desmontarla para trasladarla al taller y realizarle diferentes piezas y 
alguna zona del bastidor que le faltaba en la parte alta. Emplastecer agujeros y 
grietas. Montaje de la puerta y darle tratamiento anti-xilófagos y anti-carcoma, 
acabarla con lasurecolor roble claro.

- En el porche se cerraron los huecos entre vigas para evitar nidos y suciedades 
colocando tapas de madera pintándolas con el color más apropiado. También se 
han colocado pinchos para las palomas.

- Se ha eliminado de la escalera de acceso al coro todo el primer tramo hasta el 
primer descansillo que se encontraba apuntado en el cuarto de la calefacción y se 
ha reconstruido con estructura de hierro unida entre sí, dándole la terminación 
con ladrillo viejo igual al que tenía en origen.

- Modificar los conductos de la 
calefacción, poniendo tubo de 300 
especial para evitar pérdidas de 
calor, forrar las toberas de salida con 
aislante y puesta apunto  y limpieza 
de la caldera.

- También se ha sufragado  con ello el 
cerramiento de la torre de la iglesia 
que se hizo en el verano de 2009 
para solucionar el problema de las 
palomas y sus excrementos.
 
Un saludo, vuestro cura

Puerta de la Iglesia restaurada



ALTAS DE SOCIOS
- Raquel Lasanta Esteban de Logroño. 

BAJAS 
- Rita Domínguez Moreno (defunción).
- Javier Medrano Gómez. 
- Matilde Martínez Pueyo.

DEFUNCIONES 
Felipe Calvo Barreras de 89 años, 
miembro de la 1ª Junta Directiva de  
nuestra Asociación y cuyo entierro fue 
en San Román el 15 de agosto. 
Mª Rita Domínguez Moreno, madre de 
Fernando y Mª Pilar Muñoz, falleció en 
Madrid el 2 de septiembre a los 93 
años. Durante la Guerra Civil (1936-
1939) ejerció funciones de maestra 
de niñas en la escuela de San Román.
Antonia Saénz Martínez, de San Román, 
falleció en Logroño el 30 de septiembre.
Desde estas líneas, nuestro más 
sentido pésame a sus familias, 
extensible asimismo a Paco Burgueño 
por el fallecimiento de su hermano el 
26 de octubre.

NACIMIENTOS 
Carmen Santolaya Martínez, hija de 
Óscar y Mª del Puy y nieta de Alfredo y 
Pili, nació en Logroño el 31 de agosto. 
Nuestra más cordial enhorabuena.

BODAS 
Felicidades a estos nuevos matrimonios:
13 de julio, en Logroño: Santiago San 
Miguel con Estela Iñiguez Lasanta.
4 de agosto, en San Román: Samuel 
Aneiros con Cristina Martínez Balmaseda.
11 de agosto, en Agoncillo: Sergio Jiménez 
Palacios con Beatriz Valerio Moreno.
18 de agosto, en San Román: Diego 
Olmos Iglesias y Sara Lasanta Díez.

NOTICIAS

Santiago San Miguel y Estela Iñiguez

Samuel Aneiros con Cristina Martínez

Sergio Jiménez y Beatriz Valerio

Diego Olmos y Sara Lasanta
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NOTICIASNOTICIAS

NUEVA MAESTRA 
Durante varios cursos ha sido Javier el 
maestro de la Escuela de San Román. 
Este año es Elena que está encantada 
con sus ocho alumnos/as.
Tres son de San Román, otros tres de 
Laguna y dos más de Soto. 

RONDALLA CAMERANA
La noche del 14 de agosto, con 
nocturnidad y alevosía, mientras todo 
San Román de Cameros disfrutaba 
de la cena en espera de la verbena, 
una rondalla de nueva creación invadió 
sus calles empedradas con su música 
y sus canciones. Había nacido LA 
RONDALLA CAMERANA. Al ritmo de 
la acordeón, la guitarra, la caja, las 
maracas, las panderetas y las botellas 
de anís, por supuesto vacías, recorrió 
todo el pueblo, desde lo más alto hasta 
lo más bajo, interpretando un extenso 
repertorio de canciones y acompañada 
de una pancarta que lucía su lema. 
En cada parada, los integrantes de la 
rondalla, ataviados con capas negras 
y chisteras del mismo color, fueron 
agasajados con numerosas viandas: 
pastas y licores de cualquier graduación, 
a cambio de qué: de la perfecta 
conjunción de sonidos que surgía de 
sus voces e instrumentos. Habaneras, 
canciones de tuna y todo un “hit parade” 
como “clavelitos” se escucharon por 
todos los rincones del pueblo.
Desde estas líneas les animamos para 
que continúen con ese mismo espíritu 
pero con algo más de repertorio.
Y ya decían los mayores:
“Es como volver a nuestra juventud, 
cuando los Quintana nos animaban las 
veladas...”

PAISAJE OTOÑAL
Tras un verano excesivamente seco, han 
llegado las ansiadas lluvias. Podemos 
ver su beneficio: hierba verde y agua 
fresca que discurre por los ríos; de 
esta manera pueden comer y beber los 
animales. También ha sido muy buena 
temporada de setas y cada vez son más 
los recolectores de este exquisito manjar 
que se ven por nuestra sierra. Tampoco 
han faltado los vientos huracanados, 
registrándose la madrugada del 24 de 
septiembre 109 Km/h, racha máxima 
en La Rioja ese día.
Estas últimas semanas  hemos podido 
contemplar la belleza de nuestro 
paisaje otoñal. La amplia gama de 
tonalidades ocres, marrones, rojizas, 
verdes, amarillas y el cielo con su azul 
intenso propio de los días despejados 
y luminosos característicos de nuestra 
sierra hacen la delicia de los amantes 
de la fotografía. De hecho, un día 
de noviembre, el diario digital ABC 
destacaba 10 paisajes otoñales dignos 
de contemplarse en esta estación, 
siendo precisamente uno de ellos de 
los Cameros. 

LA 3ª EDAD 
- VIAJE 
Nos informan que este año se ha 
desarrollado por la Costa Brava del 2 
al 9 de octubre. Gerona, Barcelona, el 
valle de Munia, la Venecia catalana... 
también pasaron a Francia y a muchos 
otros lugares, haciendo cada día 
una ruta diferente. De San Román 
acudieron 6 personas. 
- GIMNASIA. Todos los lunes de 12 a 
13,30 horas con el monitor de estos 
últimos años, Iñaki. 
- MANUALIDADES. Las realizan los 
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martes a las 4,30 de la tarde con las 
chicas de la Granja Escuela. Ambas 
actividades tienen lugar en el aula de 
los ordenadores.

NUEVA JUNTA DIRECTIVA Y 
RENOVACIÓN DE CARGOS
Ha sido constituida después de la 
última Asamblea General:
Presidente: Bernabé Arrieta Villareal; 
Vicepresidente: José Mª García García; 
Tesorero: Alejandro Sáenz Serrano; 
Secretaria: Mª Jesús Íñiguez Santos; 
Vocales: Manolo García García, Araceli 
Moreno Martínez, José Luis Rodríguez 
Sáenz, Óscar Santolaya Lasanta y Félix 
Sanz Adán.

LOTERÍA DE NAVIDAD 2012
Este año jugamos el nº 60.097. En 
caso de que la diosa fortuna visite 
San Román el día 22 de diciembre, 
se pagarán las participaciones 
premiadas, siempre que no se trate 
de grandes premios incluido el gordo, 
en los lugares siguientes: Óptica 
Espolón, Muro de la Mata 9, Logroño; 
Clínica Dental Alejandro Sáenz, Vara 
del Rey 41- 1º D, Logroño; Ortopedia 
Morgabe, Calvo Sotelo 20, esquina 
Juan XXIII, Logroño; y Restaurante 
Monte Real, San Román de Cameros. 
¡¡ A jugar !!

SAN ROMÁN EN LOS MEDIOS DE 
COMUNICACIÓN
- El 7 de agosto en el diario La Rioja 
aparecía una noticia sobre las fiestas 
de agosto y la Semana Cultural que 
organiza nuestra Asociación.
- También los días 11, 13 y 14 de 
octubre se publicaban en el mismo 
rotativo varias noticias sobre la I Feria 

de los Sentidos que tuvo lugar en San 
Román de Cameros el sábado 13 de 
oct
- Sobre esta última celebración y en 
esas fechas participó Óscar Santolaya 
en sendos programas de radio de la 
cadena SER y de ABC Punto Radio.
- La inauguración de la Plaza “Manuel 
García Herreros” de Logroño también 
fue tratada en el diario La Rioja los días 
2, 5 y 8 de diciembre. Aparecieron 
asimismo dos artículos sobre la misma 
temática el día 5 de ese mes en El 
Correo y en Noticias de La Rioja.
- Reseñas sobre la recepción en el 
Congreso de los Diputados de Madrid 
aparecieron los días 2 y 11 de 
diciembre en el diario La Rioja.

- Tanto para hablar de la inauguración 
de la Plaza como de la recepción en 
Madrid, intervino Bernabé Arrieta en 
varios programas de radio: el 2 de 
diciembre en ABC Punto Radio, el 
5 en Onda Cero y el 6 en la cadena 
SER, todos ellos en su edición de La 
Rioja. Además participó el día 10 de 
diciembre en un programa matinal de 
la cadena COPE de Soria.

NOTICIAS
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QUESO DE CAMEROS, CALIDAD 
RECONOCIDA POR LA UNIÓN 
EUROPEA.
El pasado día 12, diversos periódicos 
de ámbito regional informaban que 
la Comisión Europea ha reconocido 
al Queso  Camerano entre los 
productos de calidad. Así esta 
demoninación entrará en las lista de 
1.000 productos agroalimentarios de 
calidad europea que están amparados 
por normas de la UE. En la información 
se destaca que ya lo menciona Gonzalo 
de Berceo en el siglo XIII, en su obra 
Vida de San Millán.
Una característica de este producto 
son sus marcas exteriores (para 
nosotros muy familiares), generadas 
por las cillas de mimbre que tantas 
hizo en vida  Calixto Ramírez.

VEREDA
El domingo 18 de noviembre se 
llevó a cabo una vereda organizada 
conjuntamente por la A.S.R. y el 
Ayuntamiento de San Román de 
Cameros para adecentar la zona donde 
se plantaron este año una serie de 
especies arbóreas con motivo del Día 
del Árbol. Se pretende adecuar este 
espacio para que nuestros mayores en 
invierno puedan disfrutar de él al abrigo 
de los vientos fríos propios de esta 
estación. Para ello se colocarán dos 
bancos que les servirán de descanso 

en los días soleados. A las nueve y 
media de la mañana, con escasa pero 
entusiasta participación, se comenzó la 
tarea limpiando de zarzas y vegetación 
adventicia la zona. Más tarde se alisó el 
terreno desbrozado con una retro, se 
esparció por el mismo un dumper de 
gravilla y se rastrilló. Hubo que dejarlo 
en ese momento porque arreció la lluvia 
y la bajada al área donde se estaba 
actuando se puso peligrosa para 
maniobrar con el dumper. La mañana 
terminó con un almuerzo compartido 
en el Centro Social que sirvió de 
comida a más de uno. En próximas 
fechas, cuando se reciban los bancos 
y el tiempo acompañe, se convocará 
otra vereda para terminar de esparcir 
la gravilla en todo el terreno, asentarlo, 
colocar los bancos y adecuar la 
bajada al mismo. Esperemos que la 
participación sea más numerosa en 
esa próxima ocasión.

FE DE ERRATAS EN LOS RECIBOS DE 
LA ASOCIACIÓN
En los últimos recibos que se giraron 
a todos los socios en el mes de 
noviembre  se coló una errata. En vez 
de poner cuota anual 2012 lo que 
figuraba era cuota anual 2011. Desde 
la Junta Directiva de la A.S.R. pedimos 
disculpas por este error y recordamos 
que se trata del recibo correspondiente 
a la anualidad 2012.

NOTICIAS

*El Equipo de Redacción del Boletín*
*****os Desea una Feliz Navidad*****
******y un Próspero Año 2013.******



ENDRINO (PRUNUS SPINOSA)

SINONIMIA: Castellano: Ciruelo silvestre, Ciruelo endrino, Endrinera, Bruño, 
Arañón, Espino negro, Arto negro, Acacia bastarda, Amargaleja.

FAMILIA: Rosáceas 

ORIGEN Y DISTRIBUCIÓN: Muy común en las zonas de montaña de toda Europa, 
donde crece en laderas y bordes de caminos. Está naturalizado en América.

USOS TERAPÉUTICOS: Diurético, antiasmático, antidiabético, afecciones de la 
vejiga y vías urinarias, trastornos digestivos, laxante suave.

PARTE UTILIZADA: Flores, frutos ,Cortezas, Hojas 

DESCRIPCIÓN: El endrino es un arbusto que se autorreproduce fácilmente por 
los retoños que brotan de las raíces, lo que da lugar habitualmente a grandes 
espesuras de penetración impracticable. Las ramas son espinosas, con 
pequeñas hojas alternas, ovales y pecioladas. Las flores, que aparecen antes de 
las primeras hojas, son blancas y pentámeras. Sus frutos son las endrinas, unas 
drupas de color azul oscuro. Este arbusto crece en laderas soleadas y secas, 
especialmente sobre terrenos pobres y pedregosos.

RECOLECCIÓN: Con fines medicinales se recolectan las flores, cortezas y frutos. 
Las flores deben ponerse a secar con precaución, disponiéndolas en finas capas 
con el fin de evitar que se oscurezcan y que se deshagan en trozos. 
También se recolectan los frutos tras la llegada de las primeras heladas, 
preferentemente muy maduros e incluso ligeramente pasados; si no se utilizan 
para confituras o mermeladas hay ponerlos rápidamente a secar al sol antes de 
colocarlos en un secadero. Las cortezas y hojas se recolectan al principio del 
otoño, y se dejan secar a la sombra. 
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FLORA DEL CAMERO VIEJO
Marta igleSiaS
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APLICACIONES Y PROPIEDADES: El endrino es conocido desde la antigüedad 
como planta medicinal y alimenticia. Han sido hallados huesos de endrina en 
antiguas ciudades lacustres del neolítico. Las flores del endrino contienen 
glucósidos, taninos, vitamina C, azúcar y pigmentos. Sus propiedades son, sobre 
todo, diuréticas, con un ligero efecto laxante. En alimentación se emplean para 
fabricar licores de prunelle y pacharán.
Los frutos contienen mayormente taninos y ácidos orgánicos, cuando están secos 
tienen propiedades astringentes y algo laxantes. Se emplean contra afecciones 
de las vías urinarias y de la vejiga, así como en trastornos digestivos. Los frutos 
frescos sirven para la fabricación de jugos, jarabes y vino de endrina. La tintura 
de endrinas tiene aplicaciones sudoríficas, diuréticas y laxantes. En alimentación 
se emplean para fabricar confituras y mermeladas. 
Las cortezas y hojas tienen propiedades antiasmáticas y antidiabéticas.

REMEDIOS:
Infusión diurética y laxante infantil: Las flores del endrino son algo laxantes, 
útiles en infusión como laxante infantil, pero sobre todo son diuréticas. Se puede 
preparar una infusión para ambas aplicaciones con dos cucharaditas de flores 
secas y desmenuzadas en una taza de agua. Tomar dos o tres veces al día. 

FLORA DEL CAMERO VIEJO

Endrino

Jarabe contra la diarrea:
Machacar medio kilogramo de 
frutos de endrino (endrinas), y dejar 
hervir durante 15 minutos en un 
cazo con un vaso de agua y medio 
kilogramo de azúcar. No poner a 
fuego excesivamente vivo para evitar 
una rápida evaporación del agua, y 
que el azúcar pueda convertirse en 
caramelo. Colar, exprimir el líquido 
con un paño y guardarlo en un frasco 
cerrado. Se toma mediante una 
cuchara, añadiendo algo de agua si 
resulta muy espeso.

Cocimiento antiasmático y anti- 
diabético:
Hervir durante 10 minutos una taza 
de agua con una cucharada de hojas 
y corteza de endrino, bien seca y 
desmenuzada. Filtrar después de 
reposar. Tomar durante dos días 
seguidos una sola taza al día.



Apartado de Correos de la Asociación: 2.125
Contacto: info@amigosdesanroman.org
www.amigosdesanroman.org
www.facebook.comsanromandecameros


